

## CURSO DE SEMINARIOS SOBRE EUROPA DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

En el Instituto de Estudios Políticos se celebró el 6 de abril el acto inaugural del Curso de Seminarios sobre Europa. La primera conferencia fue pronunciada por el director del Instituto, don Luis Legaz Lacambra.

Comienza diciendo, que sobre el español medio actual gravita una voluntad de europeísmo que ha empezado a superar su estadio de «complejo de inferioridad», por la vía de la esperanza, que una serie de hechos permiten mantener, reforzada por la voluntad inequívocamente manifestada en los gobernantes de incorporación a Europa.

Subraya a continuación que la actitud ante el hecho europeo sirve para caracterizar dos modos distintos de ser y de sentirse español. Este dualismo comenzó a perfilarse en el momento en que surge la idea moderna de Europa y se advierte que constituye algo distinto de lo que el español se representaba como constitutivo de su razón de ser histórica. Sin embargo, Europa, la «Europa de Estrasburgo», a cuya constitución no fue convocada España, no es ajena en el fondo a la idea española de Europa, a la defensa de un espíritu cuyo adversario es común. Europa, cuna de la racionalidad, que ha hecho posible la ciencia, el Estado, el Derecho racional e incluso el capitalismo como organización racional del Derecho libre, es medida, límite y armonía, humanismo y ansia de libertad e individualidad—lo contrario de la avalancha masiva y despótica que avanza desde el Este—. Fueron por eso voces cristianas—De Gasperi, Schumann, Adenauer—las que hicieron la «convocatoria» para la unidad europea, sintiéndola como «obligación política», exactamente como la había sentido en su momento nuestro Luis Vives ¿Hasta qué punto debe obligarnos a los españoles, cuando Europa pone hoy el acento unificador en la homogeneidad de las instituciones políticas? Europa es una estructura que sin España padece una mutilación. Pero también mutila muchas posibilidades históricas un autoalejamiento español de Europa.

No puede haber una entrega sin condiciones, que sería una claudicación histórica; pero tampoco sirve un obstinado «tomarnos» o «dejarnos». Lo que importa es hacer coherente nuestra propia estructura interna. Tenemos un patrimonio ideológico irrenunciable, que juega en una situación social cambiante. El sistema político es fruto de la simbiosis de la ideología y su contexto social. Se trata, pues, nada más y nada menos, que de acabarlo y completarlo, haciéndole jugar en las estructuras de nuestra actual situación de desarrollo, que ya alcanza nivel europeo. Lo demás vendrá por añadidura.

Efectuada la inauguración del ciclo de seminarios, el profesor don Juan Velarde Fuentes inició el desarrollo del primer seminario sobre el tema «Economía y sociedad en un país de la periferia europea: España», que se desarrollaría a lo largo de esta semana con arreglo al siguiente programa:

## ACTIVIDADES

«El talante económico del español», que fue desarrollado esta noche; «Lo europeo en España», «Nacimiento del liberalismo económico español», «El pensamiento económico español en el siglo XIX y su papel en nuestra estructuración económica» y «La dictadura de Primo de Rivera: las formas sociales determinante de su política económica».

El señor Velarde, en el desarrollo de su tema, afirmó que, efectivamente, en el español existe talante económico, pero que no está dentro de él, sino que es la respuesta a la estructura económica y su forma de expresarse responde al contexto socioeconómico del medio en que vive. Afirmó que el talante económico del español no lo hace diferente del europeo, y que lo que lo hace diferente es el contexto.

### REUNIONES DE LA SECCION DE RELACIONES INTERNACIONALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS Y CONSEJO DE REDACCION DE LA REVISTA DE «POLITICA INTERNACIONAL».

*Sesión del 3 de febrero.*—Se procede al examen de los acontecimientos mundiales de interés seccional. El señor Cordero Torres lee el temario, que consta de los siguientes puntos: 1) Visita al Director del Instituto. Pautas para el curso de la Sección y de la Revista; 2) Inserción de las sesiones en la Revista; 3) Brandt acepta la dualidad de Estados alemanes; 4) La visita de Podgorny a Tokio y sus derivaciones; 5) Nuevo atasco en las negociaciones de España con el Mercado Común; 6) Rebotes de violencia en el Ulster; 7) Las relaciones franco-marroquíes tras la visita de Hassan II a París; 8) Tensión sindical en Argentina; 9) Ventaja de Figueres en Costa Rica; 10) Nixon restringe las actividades y pactos exteriores de su país; 11) La estancia de la Misión española en Washington; 12) Tentativas de reforma de la Unión Nacional portuguesa; 13) La trágica liquidación de la pasada guerra de Biafra; 14) Disturbios en Pakistán occidental por la división en provincias. El examen de estos puntos se somete a todos los reunidos. A continuación, y en cumplimiento del acuerdo adoptado, la Sección visita corporativamente al Director del Instituto, a quien expuso la trayectoria y las aspiraciones de la Sección de Relaciones Internacionales, que fueron atentamente recogidas por el Director, que prometió estudiarlas y acogerlas en lo posible.

*Sesión del 10 de febrero.*—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) La conferencia de parlamentarios de El Cairo: presencia e intervenciones españolas; 2) La colaboración franco-española, tras de la visita de López Bravo a París; 3) Repercusiones de la Sentencia del Tribunal de La Haya en la demanda belga contra España; 4) El entendimiento Nixon-Wilson sobre Gibraltar y su insoslayable influencia en las relaciones de España con los Estados anglosajones y sus instrumentos como la OTAN; 5) La asistencia técnica y financiera de España a Bolivia para el desarrollo de sus explotaciones petrolíferas; 6) Rogers en Rabat: el neutralismo, fructífero frente a los Estados Unidos en contraste con la colaboración menospreciada; 7) La crisis italiana: círculo vicioso en la política con trasfondo de disparidades económico-sociales; 8) Dificultades en las conversaciones germano-polacas: fracaso del optimismo socialista de Bonn; 9) Moscú alinea coactivamente a sus asociados: intentos de organización internacional armada en el Pacto de Varsovia; 10) La acción subversiva en Filipinas.

*Sesión del 17 de febrero.*—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Escalada bélica y diplomática en Oriente Medio: la situación de

## ACTIVIDADES

la Resistencia palestina y los gobiernos regionales y las ayudas y gestiones de terceros; 2) Ante la entrevista Brandt-Stoph: nuevas perspectivas para las relaciones interalemanas; 3) La campaña electoral en Austria; 4) El Gobierno Rumor y la reconstitución del «centro-sinistra» en Italia; el problema del Concordato; 5) Chile reanuda relaciones con Cuba: discrepancias iberoamericanas; 6) Detención de las normas integradoras en las escuelas norteamericanas; 7) El Mercado Común coloca a España en situación de inferioridad respecto de Israel y Norte de Africa; 8) Inconsecuencias unilaterales en las relaciones de Guinea Ecuatorial con España; 9) Las negociaciones económicas de Japón y la URSS; 10) Disturbios en torno al destino de Chandigarth en la India; 11) Agravación del *status* bélico-político en Laos; 12) El recorrido de Tito por el Africa Negra.

*Sesión del 24 de febrero.*—El temario, preparado como en las anteriores sesiones por el señor Cordero Torres, consta de los siguientes puntos: 1) Los atentados aéreos contra líneas israelíes y el viaje de Abba Eban; 2) El mensaje de Nixon: ambigüedades y sugerencias; 3) La futura campaña electoral chilena y la campaña presidencial colombiana; 4) La expansión comercial nipona en el cuadro del Asia Oriental y sus repercusiones con la CEE; 5) La nueva idea de coexistencia de las dos Alemanias; 6) El acuerdo de cooperación hispano-guineano; 7) La técnica española y la explotación del petróleo en Bolivia; 8) Reanudación de las conversaciones Estados Unidos-China en Varsovia; 9) El difícil equilibrio palestino; 10) Agravación del *status* bélico en Laos.

*Sesión del 3 de marzo.*—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Victoria electoral socialista en Austria; 2) Violencia política y social en Guatemala; 3) Rhodesia al margen de la *Commonwealth*; 4) Aspectos del viaje de Pompidou a los Estados Unidos; 5) Progresos comunistas en Laos: la situación de Tai; 6) La marcha de los colonos italianos de Libia; 7) Círculo vicioso en torno al *status* de Berlín; 8) Fontana Codina en Colombia; 9) Los «bonos» judíos de ayuda a Israel.

*Sesión del 10 de marzo.*—El temario leído por el señor Cordero Torres y examinado en el curso de la sesión, consta de los siguientes puntos: 1) El conflicto de Laos; 2) Acercamiento al acuerdo con la CEE; 3) El problema de los secuestros en Guatemala; 4) Nueva actitud iberoamericana hacia Cuba; 5) Declaraciones de López Bravo; 6) Los cuatro Grandes y Palestina; 7) Elecciones presidenciales en Iberoamérica; 8) La situación estudiantil en Francia.

*Sesión del 17 de marzo.*—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Declaraciones y viajes del ministro español de Asuntos Exteriores; 2) Las elecciones finlandesas; 3) La prolongación de la crisis italiana; 4) Las relaciones entre los «Grandes» respecto a Indochina y Oriente Medio; 5) Tras del acuerdo España-CEE; 6) Actividades económicas españolas en Sudamérica; 7) Fracasa la Federación del Magreb; 8) Los primeros pasos de la República rhodesiana; 9) Sánchez Bella en Lisboa: relaciones peninsulares; 10) Panorama de las elecciones presidenciales en América Hispánica.

*Sesión del 24 de marzo.*—El temario de acontecimientos de interés seccional consta de los siguientes puntos: 1) La carta de Nixon a Franco; 2) Estado de emergencia en los Estados Unidos; 3) Tras la deposición de Sihanuk, príncipe de Camboya; 4) Fallido golpe en Brazzaville; 5) Conferencia islámica de Yedda; 6) La proclamación de Arana Osorio en Guatemala; 7) La conferencia de Erfurt; 8) La eliminación de Dubcek; 9) Tras las elecciones finesas; 10)

## ACTIVIDADES

Cambio electoral en Hamburgo; 11) Coalición cuatripartita en Roma; 12) Embargo de armas, pero no de créditos, en Oriente Medio.

*Sesión del 31 de marzo.*—En el temario figuran los siguientes puntos: 1) Luchas armadas en Sudán; 2) La crisis de los guerrilleros en Líbano; 3) Tras de los acuerdos de Yedda; 4) Nixon entre la economía y los compromisos; 5) Gobierno de coalición en Italia; 6) Agitación social en Suecia; 7) Misión marítima soviética en Madrid; 8) Los secuestros de diplomáticos en Iberoamérica; 9) La agitación en la Irlanda ocupada; 10) La reunión de los «cuatro» sobre Berlín; 11) La futura visita de Kosyguin a Tokio; 12) Actuales rumbos del comercio exterior español.

*DOCUMENTACION INTERNACIONAL*

